



Utopía y Praxis Latinoamericana

ISSN: 1315-5216

utopraxis@luz.ve

Universidad del Zulia

Venezuela

Mato, Daniel

Reseña "Políticas de identidades y diferencias sociales en tiempos de globalización" de Daniel Mato
Utopía y Praxis Latinoamericana, vol. 15, núm. 50, julio-septiembre, 2010, pp. 139-142

Universidad del Zulia

Maracaibo, Venezuela

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=27915750014>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal

Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

inicio tal perspectiva introduce la contradicción con la sociedad neoliberal. Para definir de manera más concreta lo que podemos llamar la utopía, se pueden distinguir cuatro objetivos o principios, según las dimensiones citadas: ecológicas, económicas, políticas y culturales.

1) *Prioridad de una utilización renovable de los recursos naturales*

Existe una simbiosis fundamental entre la naturaleza y el ser humano. La naturaleza es fuente de vida (la *pacha-mama*, tierra-madre, como dicen los pueblos indígenas de América del Sur). No se puede agredirla ni destruirla, sin atentar contra la vida humana. La naturaleza no puede ser explotada en función de una racionalidad puramente instrumental, característica del tipo de modernidad vinculada económica y culturalmente con el capitalismo. Ella resulta en su destrucción progresiva. El "grito de la tierra", como escribe Leonardo Boff, se llama hoy: desertización, deterioro del clima, gripe aviar, sida...

Este principio es la prioridad de la utilización renovable, significa el rechazo de las producciones y actividades que destruyen de manera durable el ambiente natural. El uso de recursos no renovables será el objetivo de una gestión colectiva asegurando su racionalidad. Sin embargo, este principio forma solamente una parte de la realidad y debe entrar en correspondencia con las lógicas que siguen.

2) *Predominio del valor de uso sobre el valor de cambio*

Esta distinción, hecha por Carlos Marx, es útil para pensar el futuro. El valor de uso es lo que contribuye a la calidad de la vida humana en todas sus dimensiones. El valor de cambio es el mercado, que tiene una función subordinada al valor de uso. Sin embargo, dentro de la lógica del capitalismo, el mercado domina hoy no solamente la actividad económica, sino toda la organización colectiva de la vida humana. Para el capitalismo no existe valor económico, si el trabajo, los bienes y los servicios, no se transforman en mercancías. Es lo que se denomina la imposición de la ley del valor, que, según Franz Hinkelammert, significa el fin del sujeto. Los seres humanos están sometidos a esta ley que invadió la realidad social, sometiendo a la humanidad en su totalidad a la lógica del capitalismo y favoreciendo a ciertas clases sociales. Es por eso que Karl Polanyi, economista estadounidense, historiador del capitalismo, concluye en la necesidad de reinsertar la economía en la sociedad.

3) *Participación democrática en todos los sectores de la vida colectiva*

La participación democrática, es decir, el poder de decisión del sujeto humano, no puede ser

limitado al sector político. En este sentido, se puede decir que toda la realidad es política, empezando por la economía. El principio de la participación democrática tiene que aplicarse a todos los niveles de la vida humana, desde el local hasta el global.

4) *Interculturalidad*

Todas las culturas participan en la vida cultural y espiritual de la humanidad. Ninguna de ellas puede ser eliminada o marginalizada. Eso incluye a todas las expresiones culturales, el derecho, la ciencia, las religiones y las espiritualidades. Las transformaciones que derivan de intercambios, de enriquecimiento mutuo son bienvenidas porque la cultura no es estática. Pero tampoco ella existe fuera de la estructura de clases construidas por el capitalismo neoliberal, que muy a menudo utiliza las diferencias culturales para establecer su hegemonía.

Estos cuatro principios pueden servir de guía para la adopción de medios adecuados y la propuesta de estrategias de lucha y de nueva construcción social, es decir, de un socialismo nuevo. Este libro es una contribución valiosa, porque refleja la realidad de la sociedad ecuatoriana y permite así una reflexión para confrontarse con los hechos.

Daniel MATO (Coord). *Políticas de identidades y diferencias sociales en tiempos de globalización*. FACES-UCV, Caracas, 2009, 363 pp.

Daniel MATO, UCV, Venezuela.

Los ensayos reunidos en este volumen estudian algunas experiencias significativas que ilustran acerca de las formas en las cuales, en estos *tiempos de globalización*, las políticas de identidades y diferencias sociales se relacionan con procesos sociales transnacionales. Es decir, procesos en los cuales participan actores sociales cuyas prácticas, de maneras diversas, se desarrollan a través de las fronteras de los Estados nacionales.

Si bien estos estudios resultan sumamente diversos, tanto en cuanto a los abordajes teóricos, como respecto de la localización y características de los procesos analizados, exhiben, no obstante, algunas convergencias significativas: Estas páginas ofrecen algunas reflexiones basadas en estas convergencias que pueden observarse más allá de lo específico de cada caso y de las diferencias teóricas. Es justamente por la diversidad en que se asientan que resultan especialmente significativas.

La primera de ellas es que estos estudios en su diversidad comparten una perspectiva que podemos llamar "político-cultural". Es decir, una perspectiva que examina combinadamente tanto los as-

pectos simbólicos sociales como los aspectos políticos de los procesos sociales estudiados. Esto es así, independientemente de que tal perspectiva se expresa en el uso de categorías analíticas diversas, como por ejemplo, representaciones, discursos, imaginarios, sentido, significación, u otras. Por eso, al hablar de una perspectiva político-cultural no aludo a ninguna suerte de teoría común, sino que planteo que esta diversidad de enfoques teóricos resultan significativamente semejantes en la manera de ver y analizar los procesos sociales. Esta semejanza en la diversidad nos habla de la vitalidad, de lo promisorio del campo así constituido; o para decirlo de manera más consistente con las ideas que expondré a continuación: así visto.

La segunda reflexión que puedo ofrecer es que todos estos ensayos de un modo u otro, en mayor o menor profundidad, utilizan esa perspectiva para observar las prácticas de actores sociales específicos. Es decir que, en este sentido, puede argumentarse que la perspectiva que comparten no es sólo político-cultural, sino además centrada en el estudio de las prácticas de los actores sociales.

Esto tiene tres consecuencias relevantes. La primera es que las elaboraciones teóricas ofrecidas en estos ensayos no son meramente hipotéticas o especulativas, sino que buscan mediante estrategias, y otra vez en mayor o menor medida, confrontar las ideas expresadas con la experiencia social, a través de la construcción (inevitablemente cargada de teoría) de referentes empíricos. La segunda es que la hacer esto, estos ensayos proveen pautas interpretativas para comprender las prácticas de actores sociales específicos. La tercera es que al examinar la variedad de prácticas sociales, se hace evidente que son numerosos y variados los actores sociales que desarrollan políticas de identidades y diferencias sociales, es decir, una modalidad específica de lo que suele llamarse "políticas culturales". Esto último es importante porque al hablar de políticas culturales con demasiada frecuencia se asume de manera implícita (es decir, *a priori*, compulsivamente, o sin reflexión crítica) que sólo los Estados, o los gobiernos, tienen esas políticas culturales, sean estas referidas a identidades y diferencias, o a otros asuntos, como por ejemplo: ciudadanía y sociedad civil, ambiente, desarrollo, etc.

La tercera reflexión que surge de la mirada conjunta a esta colección de ensayos es que todos ellos responden de manera más o menos directas a intereses de intervención. Esto se debe, en algunos casos, a que los respectivos autores son activistas en movimientos sociales, y en otros a que si bien se trata de investigadores que trabajan en universidades, éstos desarrollan algún tipo de práctica fuera o más allá del ámbito académico. En general, los intereses de intervención que guían estos estudios están orientados por sensibilidades o preocupaciones de equidad

y justicia social. Por eso, tal vez, es que todos estos estudios comparten otras dos características que resultan imprescindibles para quien se proponga intervenir en procesos sociales. Por un lado, todos ellos están situados de manera explícita en contextos sociales específicos, independientemente de que las maneras de construir esos contextos, para la práctica y la escritura, varían, como se verá, de un texto a otro. Por otro lado, todos ellos poseen componentes auto-reflexivos, como en el resto de ellos, esta auto-reflexividad se enmarca en experiencias y contextos específicos, se trate de un movimiento social, la universidad, la disciplina, etc. De un modo u otro, en todos ellos la condición auto-reflexiva constituye un aspecto visible del acercamiento.

Esto último se relaciona además con otro elemento característico importante de este conjunto de estudios: todos ellos incluyen elaboraciones sobre diversas modalidades de prácticas intelectuales. Así una de tantas lecturas posibles de esta colección es como un conjunto de reflexiones críticas sobre las prácticas intelectuales, incluyendo en esto aspectos éticos, políticos y epistemológicos.

Visto en conjunto y precisamente gracias a su diversidad, estos ensayos aportan de diversas formas a los debates teóricos sobre los procesos de globalización contemporáneos, así como a las teorizaciones y debates sobre las representaciones sociales, los discursos sociales, y la producción social de significados o del sentido. Elaborar detenidamente sobre las contribuciones diversas, e incluso contradictorias entre sí, que realizan estos ensayos a esos debates, escapa al alcance previsto para este texto... En todo caso, lo que queda claro de la lectura de esta colección de estudios es que no es posible reducir la idea de "globalización" a la de "globalización económica", ni menos aún a la de políticas económicas neoliberales, o a la de "libre comercio". Como tampoco es posible reducirla a la de alcance global de los medios de comunicación (incluyendo Internet). Esas políticas, ese libre comercio, ese alcance global de los medios, son sólo algunos de los aspectos salientes de los procesos de globalización contemporáneos. Pero estos últimos no se agotan en aquellos, ni son simplemente una consecuencia sobredeterminada por aquellos.

Globalización alude ante todo a interrelacionamientos a escala planetaria entre actores sociales. Y, en este sentido, las políticas de comercio libre son el resultado de las prácticas de ciertos actores sociales, las cuales resultan tan globalizadoras como las de por ejemplo el movimiento ecologista, el de los derechos humanos, el feminista, o el llamado "movimiento antiglobalización" (sería más apropiado llamarlo "anti-neoliberalismo". O "de globalización de la solidaridad", como en efecto lo llaman algunos de sus ideólogos, aunque no la prensa internacional).

Me limitaré por tanto a señalar muy brevemente tres elementos respecto de los cuales pienso que estos ensayos muestran significativas convergencias, y que a mi modo de ver resultan particularmente importantes para una lectura del conjunto orientada por inquietudes de intervención en las dinámicas sociales.

En primer lugar quiero hacer referencia a la importancia que en los procesos sociales tiene aquello que sólo como una manera de introducir el punto enunciaré como lo simbólico social, o los imaginarios, o la producción de sentido y/o de significaciones; ideas que desde luego no son equivalentes pero que como argumentaba anteriormente resultan convergentes desde el punto de vista de lo que vengo argumentando. Con respecto a esto, pienso que este conjunto de ensayos contribuye a poner de relieve que las formas en las cuales los individuos actúan en sociedad no responde de manera simple y directa, ni predeterminada, a estímulos supuestamente “objetivos” que les presentaría algo a lo cual alguno suelen llamar “realidad”, cuando no más enfáticamente “realidad objetiva”. Por el contrario, estas formas de acción social responden a sistemas complejos de mediaciones entre los que estos individuos sienten y piensan, tanto respecto de sí mismos, como de sus relaciones con los demás, y de lo que observan e interpretan más allá de ellos mismos y de esas relaciones directas. También responden a las relaciones que estos individuos sostienen entre sí dentro de cualquier orden social que consideremos, así como a su participación en diferentes tipos de organizaciones e instituciones sociales, de manera más general a su experiencia social. Todas estas mediaciones y relaciones también son constitutivas de esa “realidad”.

Lo anterior nos permite llamar la atención respecto de lo arbitrario de inventarnos ideas separadas de eso que así se suele llamar realidad y representación, objetividad y subjetividad, etc. Estas separaciones, así como aquellas otras que suelen hacerse entre supuestos ámbitos diferenciados de la experiencia social (“lo económico”, “lo político”, “lo cultural”, “lo social”) resultan necesarias como recursos analíticos o expositivos, y en tanto tales pueden resultar útiles, pero sólo a condición que no olvidemos el carácter analíticamente construido de tales artificios (categorías, ámbitos, etc.), y en especial sus formas institucionalizadas (las disciplinas académicas, los discursos de los medios y otras instituciones, “el mercado”, etc.). En otras palabras, sólo es posible hacer análisis parciales y construirlos sobre categorías analíticas, y en tal sentido son válidos; lo que no podemos es olvidar su carácter parcial y su validez condicionada por las características de esas categorías (siempre necesariamente marcadas por intereses y contextos). Por eso, al tratar de aplicar teorías no es posible omitir la refle-

xión sobre estas mediaciones; ni tampoco sobre el carácter analíticamente construido de parcelaciones tales como las ya mencionadas: “lo económico”, “lo político”, etc. Omitir esa reflexión conduce a visiones reduccionistas de eso que llaman la “realidad”, y a la naturalización de constructos como “la realidad económica”, y “el mercado”, es decir a visiones por ejemplo “economicistas”; o también, y de formas igualmente cuestionables a visiones “culturalistas”. En estos tiempos de visiones reduccionistas y supuestamente “objetivas” no es posible basar ningún tipo de acción social. Significativamente, la omisión de estos “detalles” es lo que permite explicar el fracaso de las aplicaciones de algunas teorías. Este, muy lamentablemente para nuestras vidas cotidianas, es un problema común en las visiones economicistas, de las cuales las teorías y políticas llamadas neoliberales son sólo un ejemplo.

En segundo lugar, pienso que los estudios incluídos en este volumen muestran que en estos “tiempos de globalización” esas relaciones y mediaciones a que hacía referencia en el párrafo anterior de ningún modo se limitan a restringidos ámbitos locales o nacionales. Sin embargo, como también ilustran estos estudios, no por ello los contextos locales y nacionales resultan irrelevantes; por el contrario, en general, resultan altamente significativos. Es decir, estos estudios entre otras cosas nos muestran lo inapropiado de uso de clichés tales como la idea de “desterritorialización”.

Finalmente, pienso que si se reconoce la importancia de los imaginarios (y su relación con experiencias sociales, subjetividades, sensibilidades, etc) y de los contextos (tanto de la producción de teorías, como de los procesos en los cuales se interviene, así como las diferencias entre unos y otros) brevemente argumentada en estas páginas y sobre lo cual ilustra esta colección de estudios, la definición de políticas de participación en las dinámicas sociales no puede omitir el análisis deliberado y sistemático de ambos asuntos. En otras palabras, si se desea participar con alguna eficacia en los procesos sociales en curso en estos tiempos de globalización, es necesario no perder de vista eso que para simplificar podemos llamar los aspectos culturales (simbólico sociales) de esos procesos, ni tampoco podemos olvidar el carácter necesariamente artificioso de nuestros análisis, ni la validez contextualmente relativa de todas las teorías (interpretaciones sistemáticas), ni las condiciones contextuales específicas de nuestras acciones, ni la importancia presente y potencial de las relaciones transnacionales en juego en cada uno de esos contextos, aparentemente tan estrictamente “locales”.

Las políticas de identidades y diferencias sociales de los actores sociales estudiadas en esta colección constituyen ejemplos de todo esto, y dan pistas de algunas transformaciones sociales en curso y

de algunas de nuestras posibilidades de intervención en ellas. Los autores que colaboran en esta colección son los siguientes: *Cap I: Racismo, democracia y medios de comunicación*: Michel Wieviorka, Jun Ishibashi, María Martha Mijares Pacheco. *Cap. II: Estados, colonialismo y corporaciones transnacionales*: Yoshinobu Ota, Emeshe Juhász-Mininberg,

Yolanda Salas. *Cap. III: Políticas de identidades juveniles, de género y orientación sexual*: Emilia Bermúdez, Virginia Vargas, Carlos Muños. *Cap. IV. Organización indígena, escenarios globales e Internet*: Joanne Rappaport, Ramón Pajuelo Teves, Gloria Monasterios, Daniel Mato.